



Puntos de Vista

852
4

Bicentenario de Andrés Bello

Por VICENTE MENGOD

En la vida de los hombres hay momentos decisivos que tienen la virtud de modelar la contextura espiritual de las personas. Andrés Bello es un ejemplo valioso de superación de las circunstancias. Con facilidad se adaptó a las situaciones nuevas. Nació en 1781.

Se estableció en Chile, creó instituciones, escribió ensayos y poemas, dirigidos a la juventud para despertar inquietudes que no habían brillado. En 1842 se funda la Universidad de Chile, Bello es nombrado rector, su voz se hace pública, llega a todos los ámbitos del país. Son años de feliz decadencia espiritual.

Contribuyó a encauzar el movimiento criollista. Razón tenía al decir que era necesario conocer la tierra y entender a sus habitantes. Su poema "La agricultura de la zona tórrida" es un canto a las excelencias vernáculas. Ahí están el encanto de las tierras y el homenaje a un sonado americanismo.

Su porte majestuoso infundía respeto, no era hombre de muchos amigos. El historiador Encina escribió: "Desde sus rasgos físicos hasta su estructura cerebral, pasando por su temperamento, Bello es la antítesis del criollo".

Se casó dos veces, tuvo una familia

numerosa. Sus biógrafos dicen que desataba pasiones volcánicas.

Su pensamiento filosófico se encauzó por los caminos del método escolástico tradicional. Había estudiado en las aulas de la Real y Pontificia Universidad de Caracas. En su obra "La filosofía del entendimiento" recurre al razonamiento aristotélico-tomista.

Ramón Menéndez Pidal contribuyó de manera decisiva para que la palabra "bellista" fuera aceptada por la Academia de la Lengua Española. Pero no tuvo la misma fortuna el término "bellismo". Las razones llegan a ser muy sútiles.

El "bellismo" supone un estilo de vida, una manera de ser, una actitud vital que involucra serios compromisos. Imaginemos a don Andrés Bello, un joven formado en las disciplinas clásicas, conocedor del latín, avezado en discusiones filosóficas. Después, a un hombre que viaja al extranjero para resolver problemas internacionales. Un descenso en la fortuna, la elección de un paisaje humano, la dedicación a una tarea, el triunfo no exento de críticas, el reconocimiento de todo un continente. Finalmente, la fama que nace y se prolonga.

Abundan los "bellistas", no así los que llegan a los recintos del "bellismo".

Bicentenario de Andrés Bello [artículo] Vicente Mengod.

Libros y documentos

AUTORÍA

Mengod, Vicente, 1908-1993

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Bicentenario de Andrés Bello [artículo] Vicente Mengod.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile